

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA  
Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 20.425

Suscripción en Córdoba. Trimestre. 5 Ptas.  
Idem resto de España. . . . . 6 .  
Idem en el extranjero. . . . . 10 .  
Pago adelantado. Número suelto, 10 céntimos.

LUNES 10 DE JULIO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVII

## LA PANIFICADORA POPULAR CORDOBESA

En el memorable homenaje tributado por Córdoba al ilustre industrial don Carlos Carbonell, fué expuesta por don José de Rioja Muñoz la plausible iniciativa de constituir una Panificadora popular cordobesa.

La generosa idea, que fué acogida con unánime aplauso, se encuentra ya en marcha, camino de franca realización.

Con ejemplar actividad, la Comisión encargada de efectuar el propósito, ha publicado los datos siguientes:

Como consecuencia de la natural evolución de los negocios, estos tienden, cada día más, a hacerse grandes, con el fin de que, al producir mucho, los gastos se repartan entre mayor número de unidades y se produzca más barato.

Los antiguos negocios pequeños han desaparecido o se han agrandado con el mismo fin, pues siendo la competencia cada día mayor, sólo los grandes negocios pueden subsistir.

Si es esto axiomático para todos los negocios, lo es más para los que se refieren a determinados artículos de primera necesidad, en los que los consumidores están más directamente interesados en que la producción sea barata.

Pero en los artículos de primera necesidad no basta que la producción sea barata, hace falta, para que el consumidor obtenga la mayor ventaja posible, que sea a la vez productor y así, en vez de ser antagonicos los intereses de uno y otro, son armónicos.

Entre todos los artículos de primera necesidad figura el pan como base de la alimentación de todas las familias, sobre todo del obrero, hasta el punto de que en muchos casos constituye su único alimento.

Sería, pues, una labor provechosa para todos aplicar aquellos principios económicos a la fabricación de este artículo, con el fin de que, produciéndolo en gran cantidad, pueda resultar la mano de obra con el máximo de economía, para que los precios puedan ser los más baratos posibles.

Esta idea, llevada a la práctica, podría realizarse de la siguiente forma:

Se constituye en Córdoba una sociedad anónima con el capital que se considere necesario.

Este capital puede estar representado por acciones preferentes de 250 pesetas y acciones populares de 50 pesetas, estas últimas con el fin de que las clases modestas y los obreros puedan interesarse y para estimular el ahorro.

Y para hacer más fácil su desembolso, los pagos se harían en varios plazos.

De esta manera sería un hecho práctico que todo consumidor podría ser accionista y tendría, además de las ventajas de adquirir el pan barato, las de la utilidad de las acciones.

Esta sociedad, genuinamente cordobesa, tendría como divisas tres normas principales: buena calidad, peso exacto y consumo de los trigos de la región.

Respecto a esta última, es sabido que el gusto del público está ahora acostumbrado, mal acostumbrado, a las harinas de los trigos de Castilla, que sólo tienen buen aspecto, pero cuyas condiciones nutritivas son muy inferiores a las de los trigos de nuestra región; también sabemos que es difícil, que no es obra de un día, hacer cambiar el gusto del público, por eso al principio nos limitaremos a aceptar las cosas como están, pero sin abandonar nuestra idea, lógica y justa, de que se consuman harinas de los trigos de nuestra región.

A los consumidores que pasaran de determinada cantidad y que a la vez fueren accionistas, se les podría otorgar alguna ventaja.

Se trata, pues, de una sociedad que, por su organización, tiende, como fin altruista, a producir pan barato y bueno en beneficio de los mismos accionistas y de toda la población.

En la marcha de la sociedad tendrían derecho a intervenir todos los accionistas.

De esta o parecida manera funcionan panificadoras en Cádiz, Sevilla, Jerez, Bilbao, Santander, Málaga, las Cabezas, Bornos y Varjer de la Frontera y se están construyendo en el Puerto de Santa María, Utrera y Madrid.

No creemos hacernos ninguna ilusión al esperar que mejor que en ninguna parte pueda establecerse en Córdoba una sociedad de esta índole; para ello tenemos dos razones fundamentales: nuestra rectitud de pensamiento y la sensatez del pueblo de Córdoba. ¡Viva Córdoba!—La Comisión ejecutiva.

## BUJALANCE

### Varios cortijos incendiados

Ayer, a las cuatro y media de la tarde, recibió aviso don Concepción Lara Aguilar Tablada, viuda de Espinosa, de que se hallaba ardiendo la hoja de trigo del cortijo que labra dicha señora, denominado de Villaverde la Baja, en el término de esa capital.

Instantáneamente las campanas anunciaron el fuego y un gran número de amigos de la señora y criados de bastantes de ellos, salieron para el lugar del siniestro, distante de esta ciudad unos veinte kilómetros.

Una bomba, con los empleados del servicio contra incendios, también fué destinada a procurar la extinción. Todos los esfuerzos resultaron inútiles.

Dos horas y media fueron suficientes para que el voraz elemento dejara arrasadas más de quinientas fanegas de tierra y reducida a cenizas una gran riqueza.

Ardieron completamente doscientas cincuenta y cinco fanegas de tierra sembradas de trigo en el cortijo referido, de la señora viuda de Espinosa, calculándose las pérdidas en muy cerca de siete mil fanegas del preciado cereal. La hoja era verdaderamente espléndida y, sin duda, una de las mejores de la campiña.

También fueron pasto de las llamas unas seiscientas fanegas de cebada, un almíbar, una carreta, los trillos y gran número de instrumentos dedicados a las faenas de recolección. El trigo se hallaba asegurado.

En el cortijo de Villaverde la Alta también ha quedado destruída casi la totalidad de la cosecha. Este lo labran los señores León, del Caupio.

En el nombrado Torrefuteros ardieron un escaño y un sembrado de alpiste.

El fuego se inició en el camino y muy cerca del pozo de este último cortijo, creyéndose fundadamente que se trata de un hecho casual.

La señora viuda de Espinosa está siendo visitadísima y recibiendo con motivo de esta desgracia inequívocas pruebas del mucho afecto y consideración que goza entre este vecindario.

Zurita.

8 Julio 1916.

## Parques nacionales

II

El lema del liberalismo americano no es el de la vieja Europa, el célebre de Ulrico de Hutten: «Por la libertad a la verdad». La verdad no es más que el medio. Si no: «Por la libertad al bien o a la belleza». Por la estatua de la Libertad a los Parques nacionales. De Nueva York y Chicago, el colmo de la vida urbana, de la obra de los arquitectos, al Yellowstone y al Yosemite, el colmo de la vida paradisíaca, de la obra del Gran Arquitecto.

El Yellowstone es el primer Parque nacional de América y del mundo, no sólo en el orden del tiempo, pues fué el primero que se creó, el año 1872, sino en el orden de la extensión, pues tiene 100 kilómetros de largo por 80 de ancho. Y se llama el «país de los prodigios», por las prodigiosas fuentes termales intermitentes, llamadas Geysers, que, en medio de las praderas y los bosques, elevan al cielo sus columnas de agua hirviendo, llegando a alcanzar alguna en algunas ocasiones la altura de 90 metros; por los crateres de barro en ebullición; por las rocas obsidianas; por las cascadas y los lagos; por la riqueza de la fauna y de la flora. Allí se abrigaban los últimos rebeldes de América, los bisontes; los cuervos monumentales, llamados wapitis; el Alce, el morsa, los carneros salvajes, el antilope de las Montañas Rocosas, el puma, los osos negros, los pardos y los grises.

Un hotel rústico de proporciones gigantescas, hecho con troncos de árboles y piedras toscas, verdadero Palacio del Bosque, está al pie de Geysers, y resulta tan original, fantástico y encantador, que constituye el orgullo legítimo de los americanos, que dicen: «Los españoles tienen una cosa única en su género: La Alhambra de Granada. Nosotros tenemos también una cosa única en su género: El Old Faithful, el Viejo Fiel, del Yellowstone».

Pues bien, cuando el sol empieza a perderse en el horizonte, los excursionistas abandonan los Geysers y se van derechos a las traseras del hotel, donde se arrojan un espectáculo nunca visto y mucho más curioso y emocionante: la llegada de los osos, que van saliendo poco a poco, asomando misteriosamente por diversas partes del bosque hasta llegar al lugar de los desperdicios, donde buscan, rebuscan y se solazan a la vista de todos.

Los americanos tienen un gran entusiasmo por los osos. ¿Y sabéis por qué? Porque los osos son el signo de los bosques, y los americanos están bien penetrados de aquella gran verdad que expresaba elocuentemente nuestro distinguido ingeniero de montes español, señor Armentera, cuando decía, en notable conferencia celebrada no ha mucho en el Ateneo de Madrid, que la «mejor garantía de la feracidad del valle está en los bosques que cubren la montaña».

Y es porque, como dicen los alemanes, «los bosques que cubren la montaña son los principales depósitos de agua del Continente».

La política forestal siempre ha sido el primer capítulo de la política hidráulica. Y así tenéis al apóstol, al campeón de la política hidráulica, al señor Gasset, que os lo demostraría con harta mayor elocuencia ciertamente de lo que yo pudiera hacerlo. Los pantanos artificiales, sin los bosques, que son los pantanos naturales, como dice Roosevelt, se convierten en depósito de las tierras que antes retenían las raíces de los árboles en las vertientes. Los pantanos artificiales se ciegan, se rellenan y acaban por coartarse en cascadas; razón por la cual decía Wilson, el actual presidente de los Estados Unidos, que «un sistema nacional de riego sin silvicultura, será siempre un error nacional».

Por eso, de las selvas, de los bosques del Yellowstone, con sus osos, brota el río más caudaloso de América del Norte, el Missouri, mayor que el Mississippi cuando con él se encuentra y cuyo nombre debiera haber precedido para significar la gran arteria central del pueblo americano.

Y así como el Yellowstone es el parque más grande de los Estados Unidos en las Montañas Rocosas, el Yosemite es el parque más hermoso de los Estados Unidos en la Sierra Nevada de California. El Yellowstone fué el valle que se elevó, pues está a 2.400 metros de altura sobre el nivel del mar; el Yosemite, en cambio, fué el valle que se hundió, pues está rodeado de paredes verticales de 900 a 1.000 metros de altura. Sus cascadas, son las más altas del mundo; sus árboles, los más grandes: la célebre «sequoia gigantesca», que arranca derecha en competencia con los montes para escalar el cielo, y sus lagos, los que con mayor perfección reflejan la composición entera del paisaje.

Yosemite, en el lenguaje de los indios, de los pieles rojas, quiere decir «el gran oso gris», y grande fué el que nos encontramos mi hijo y yo

cuando bajábamos del «punto de la inspiración» y habíamos atravesado el «punto del artista». «Punto de la inspiración», llaman los americanos, aquel en que el paisaje nos sorprende, nos suspende, nos inspira. «Punto del artista», aquel, ya rebuscado, desde el cual el paisaje resulta más hermoso. Al salir del punto del artista, nos encontramos con el oso magnífico, corpulento, plantado en medio del camino, que se perdió tranquilamente en la espesura.

Y ya que hablamos de osos, y en respuesta a americanos que dudan que tengamos osos en España, diré que, al llegar de América, tuvimos la suerte, o el sentimiento, no sé cómo llamarlo, de matar en Asturias el oso más estúpido que ví en los días de mi vida: negro como el azabache y de 230 kilos de peso. En el Museo de Historia Natural podría contemplarlo. España vive todavía.

Otros Parques nacionales célebres tienen los Estados Unidos, como el del General Grant o selva gigante, donde hay un árbol llamado general Grant que mide 30 metros de circunferencia; el cráter Lake, volcán apagado, cuyo cráter está ocupado por un lago; el monte Rainier, de cuatro mil y pico de metros de altura; el cono volcánico más grandioso de América del Norte; la caverna de los Vientos, etc., etc., hasta 42 Parques nacionales: 14 Parques nacionales propiamente dichos; 28 Parques nacionales de menor cuantía llamados Monumentos nacionales. Existen, además, 150 Bosques nacionales; tres grandes reservas para animales salvajes y 52 para los pájaros.

Y si de los Estados Unidos pasamos al Canadá, nos encontramos a la orden del día los Parques nacionales, desde el del Niágara, llamado Reina Victoria, en Oriente, hasta los de la Colombia británica en Occidente, siendo el del Lago Luña, con sus célebres «Lagos en las Nubes», la perla turística de alta montaña de toda la América del Norte. El Buffalo Park abriga el mayor rebaño de bisontes conocido: 900 cabezas. Y el Parque de Hielo, en los montes Selkirk, encierra la famosa caverna de Nakim. En total, hasta ahora, ocho o nueve Parques nacionales.

Nueva Zelanda siguió el ejemplo del Canadá, pero creó, además, un Ministerio del Turismo, y en 1910 existían ya allí siete Parques nacionales protegiendo los glaciares, los desfiladeros, las rocas y las cascadas.

Con el objeto de satisfacer la creciente demanda de ejemplares del DIARIO y para mayor comodidad del público, los números sobrantes de la tirada corriente quedan puestos a la venta en los kioscos de las Tendillas, la calle del Conde de Gondomar y la Estación, dejándose de expedirlos en la Administración de este periódico.

## SANTA EUFEMIA

### El hambre para el invierno

Nos hallamos en plena recolección de cereales y la cosecha que tantas esperanzas había hecho concebir resulta tan escasa que apenas podrá recolectarse lo suficiente para el consumo en algunos granos, pues en otros, como garbanzos, ha sido completamente perdida a causa de la terrible plaga de la langosta, que ha dejado a las puertas de la miseria a muchos labradores de pequeña escala.

Esto no obstante, no hemos recibido auxilios de los poderes públicos, ni de diputados, ni de los ricos hacendados que aquí poseen grandes dehesas. Así, pues, nos parece que veremos en el próximo invierno llamar al hambre en muchas puertas de estos habitantes, que tendrán que buscar amparo en otras zonas.

La escasez de recursos se ha notado en los días de feria, pues la que anualmente celebramos aquí en los días de San Pedro ha estado este año más desanimada que de ordinario, aunque no han faltado hermosas muchachas de Belalcázar y de otros pueblos inmediatos que han llevado el natural atractivo de los bailes y reuniones, pues como sucedía con la simpática Blanca Bejarano nos ocurría otras no menos bellas y simpáticas que nos hacían olvidar nuestras penas cuando cantaban con toda la gracia de Andalucía.

En esta semana hemos tenido también la grata satisfacción de ser visitados por una honrosa comisión de Marías que vino de Hinojosa, como hace dos años viniera de Belalcázar, con sus regalos, y dándonos una hermosa lección de Cristianismo, que jamás olvidaremos.

Esta es una obra en alto grado meritoria, tanto más digna de ser alabada si se tiene en cuenta la distancia de Hinojosa a Santa Eufemia, la mala condición de estos caminos vecinales y que algunas de las respetables señoras cuentan con edad suficiente para hacer más sensibles las incomodidades y molestias de un viaje penoso de más de siete horas, en calurosos días de Julio y en ayunas para poder comulgar en esta parroquia. Se necesita poseer en alto grado lo que llamamos fe viva y resultaba abnegación, amar a Dios por ser Dios quién es, todo lo que humanamente se puede concebir.

Los que conocen a doña Manuela Noguero, a doña Antonia P. Benavente y a la señorita Esperanza Delgado Benavente nos darán la razón en estas nuestras afirmaciones. Además, estas tres respetabilísimas señoras venían acompañadas de las señoritas María de Peralda y Anunciación Sánchez Bara y de las contemplativas (dignas de ser contempladas) señoritas Luisa Pradillo y Trinidad Benavente López.

La Misa mayor fué cantada por el Rvdo. Padre Juan Ruiz, carmelita que tiene su residencia en Hinojosa, el cual ocupó la Sagrada Cátedra y con esa elocuencia no exenta de sencillez que tan bien cuadra y se amolda a la oratoria sagrada, explicando el dogma con toda unión evangélica,

se ocupó, en hermosos períodos, de la significación de la Eucaristía y de las grandezas que encierra el Sacramento de la Comunión.

Por eso decíamos que tarde o nunca olvidaremos la hermosa lección de Cristianismo que hemos recibido, la cual indudablemente nos servirá de gran provecho.

En la casa del párroco don Alfonso López Morales se hospedaron en su breve estancia, y durante aquellas horas fueron visitadas por las simpáticas Marías de este pueblo, por don Pablo del Campo, don Valeriano Torrico y otros señores de la localidad, los cuales salieron del pueblo a despedir a tan dignas visitantes, a las cuales deseamos de todas veras que terminaran su viaje sin incidentes desagradables y que pronto nos vieramos honrados de nuevo con su presencia.

Ontiveros.

7-7-1916.

## Crónica de Modas

(De nuestro servicio especial.)

Iniciada la época de las excursiones y los viajes, justo es que dediquemos hoy unas notas, aunque sea brevemente, a los trajes propios de estas agradables diversiones.

Sabido es que en un viaje no es lo más agradable, aun siendo mucho, el momento de partir. Los preparativos tienen un extraordinario encanto, mucho más para las damas que tienen que preocuparse de sus trajes.

Antiguamente, cuando sólo se utilizaba como medio de locomoción el ferrocarril, eran más sencillos los trajes; pero ahora, con los automóviles, hay que pensar en que estas no sólo sean elegantes, sino también prácticas.

Los sombreros para excursiones en auto deben ser pequeños, de color gris y adoptando una forma de capota ceñida y recogida por tupidos velos.

Ha desaparecido la moda de los velos o gasas flotantes de colores chillones, que sólo servían para molestar y en muchas ocasiones, en lugar de preservar del polvo de las carreteras, hacían que con ellos se manchaban más las que los llevaban.



Los abrigos para automóvil deben ser muy amplios, llevando los últimos modelos una esclavina del mismo tejido, la que constituye el único adorno.

Estos abrigos deben ser muy largos y caerán en grandes pliegues. Cierran en el centro del delantero y algunos llevan un cinturón que se abrochará también por delante.

En algunos de dichos modelos, además de la antedicha esclavina, llevan otra encima, que es el cuello, y que adopta una forma análoga a la de una capucha.

Para los viajes en ferrocarril, los modelos son distintos.

Lo más corriente son las faldas escocesas, con abrigos oscuros, cortos, adornados los puños y el cuello con aplicaciones o vueltos, análogos a los de las faldas.

Otros abrigos, y estos son los más prácticos, tienen las mangas en forma de kimono, lo cual permite perfecta amplitud a los movimientos.

Los sombreros no es necesario que sean tan pequeños como los utilizados para las excursiones en automóvil, si bien no deben ser tampoco de los más exagerados.

En algunos casos pueden ser utilizados los sombreros de paja, sobre todo si no se trata de viajes muy largos.

Los velos más usados para viajes en ferrocarril son los cortos, que dejan la boca al descubierto, con lo cual, al pasar al vagón restaurant, no es preciso quitarse el velo o subirlo, cosa que, como saben nuestras lectoras, favorece muy poco a las damas.

Sabina de Beaucourt.

Paris, Julio 1916.

## DESDE BAENA

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor, de esta ciudad, la primera Misa del nuevo sacerdote don Lucas de los Ríos Trujillo, joven estudioso, de condiciones excelentes, que es merecedor de los mayores encomios.

La Misa, que ha sido solemne, ha estado acompañada de muy afnada orquesta y de cantores de mérito.

La oración sagrada estuvo a cargo del ilustre arcipreste de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba señor Duarte Sahagún, quien pronunció un discurso de elocuencia extraordinaria, rayando en algunos momentos a gran altura, donde sólo llegan las aguilas.

Es una lástima que el orador estuviera un poco afónico, porque los párrafos briosos de su hermosa oración, saturados más de una vez de

doctrina y de erudición, siempre hubieran producido los colores, la luz y la sombra de su mágica palabra, a la vez que la emoción estética, la reflexión que lleva al hombre a pensar seriamente en las cosas del espíritu, casi siempre obscuras y siempre interesantes.

No es decir que la afonía quitara al discurso algo de lo que se refiere al mérito intrínseco; es que la voz no llegaba vibrante y con su verdadera entonación a todos los oyentes y a veces, las modulaciones y los ecos que son vehículos de la palabra, son los mejores auxiliares del éxito.

A esto es a lo que me refiero. Los padrinos del misacantano han sido el respetable hombre de negocios don Higinio de los Ríos Rojano y su esposa, tíos carnales del nuevo presbítero.

La concurrencia ha sido numerosa, principalmente en el sexo bello. En hombres hemos visto, además de la familia y los íntimos amigos, a representación valiosísima local.

Terminada la Misa y el «Te-Deum», desfilóse hacia el Teatro del Liceo, en donde, según me dicen (yo no he asistido) convidóse a los asistentes a un refresco o merienda.

Tengo que reiterar las gracias a don Higinio de los Ríos, hijo, que me invitó en la iglesia, excusándose yo por razones de salud.

Esta noche se va a celebrar un banquete de cien cubiertos, también en el Teatro del Liceo.

Y felicitando al nuevo presbítero, padres, padrinos y familia por la elevación al sacerdocio del señor de los Ríos Trujillo y al admirar e ilustre sacerdote señor Duarte, que ha hecho la oración sagrada, pido mil perdones por si he omitido algo que debiera decir, y que, por no tener apuntes, he hecho a la memoria y al correr de la pluma, ante los apremios del correo.

El Corresponsal.

## DE LA PROVINCIA

Cotizaciones

Pozoblanco.—Trigo, a 16'25 pesetas fanega; cebada, a 9'00; avena, a 8'50; garbanzos, de 25 a 30; habas, a 12'50; aceite en los molinos, a 11'50 pesetas arroba; jamón, a 29'00; tocino, a 26'50; carne de macho, a 1'40 pesetas kilogramo.

Incendio

En el sitio conocido por los Llanos, del término de Luque, se ha declarado un incendio, siendo pasto de las llamas cincuenta gavillas de trigo, veinte plantas de viñedos y tres olivos, de diferentes propiedades.

Se cree que el siniestro fué causado por una chipsa que se desprendió de la máquina que arrastraba el tren de balastro que se utiliza para la construcción de la línea férrea de Luque-Baena.

Rescate y detención

El vecino de la aldea de Fuente Carreteros Francisco Sánchez Raboso dió cuenta hace unos días a la benemérita del puesto de Palma del Río de que de su domicilio le habían robado la suma de 2.400 pesetas en billetes del Banco de España, cuya cantidad guardaba en un arca que fué fracturada.

Acto seguido, la Guardia civil empezó a practicar diligencias para descubrir al autor del robo, dando las averiguaciones por resultado la detención del vecino de Palma del Río Manuel Velasco Ruiz, en cuyo poder fueron halladas 2.245 pesetas de las robadas, pues el resto, según manifestó el detenido, lo había gastado.

El autor del hecho ha sido puesto a la disposición del Juzgado.

DE VILAFRANCA

## UN SOLDADO DE CÓRDOBA

Nos comunican de Centa un emocionante episodio de la batalla del día 29, en la que fueron muchos los hechos heroicos realizados por nuestras tropas.

Epre los más salientes ha de figurar el realizado por el primer escuadrón de fuerzas regulares de Ceuta, al que pertenece nuestro paisano el cabo Rafael García del Prado y Ruibérriz de Torres.

Este escuadrón recibió orden de avanzar al galope para establecer contacto con el enemigo.

La orden fué cumplida con verdadero arrojo, quedando muy a retaguardia el resto de la fuerza. Al acercarse a los moros fué recibido el escuadrón con una descarga de fusilería, cayendo muerto el teniente Pacheco y gravemente herido el capitán Jiménez Peña.

Este último, que rodó por un barranco arrastrado por su caballo, fué rescatado por el cabo García del Prado, en unión de otro compañero y dos soldados.

Ante el nutrido fuego enemigo, el escuadrón echó pie a tierra, desplegando en guerrilla para repeler el ataque de los moros.

La lucha fué violentísima. En poco tiempo cayeron heridos los otros dos tenientes; el propio comandante del tabor de caballería señor Vega, que también avanzó con el escuadrón, cayó muerto con un balazo en el pecho, y estas tropas sin oficiales ya, mandadas solamente por dos sargentos moros y dos cabos españoles, uno de los cuales es nuestro paisano Rafael García del Prado, que milagrosamente salió ileso de tan apurado lance, aunque su caballo fué herido por tres balazos y dos más le atravesaron la grupa, resistiendo estoicamente, resueltos a morir antes que ceder un palmo de terreno al enemigo, hasta que, incorporándoseles el resto de las fuerzas, consiguieron desalojar al enemigo de sus trincheras. En tan glorioso hecho se ha revelado una vez más el valor de nuestros soldados, así como la lealtad de los moros que defienden nuestra causa.

El Corresponsal.

7-7-1916.

# GONZALEZ HERMANOS

Sevilla - Córdoba - Huelva - Málaga

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés - Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros - Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolin"

EN CÓRDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

## LA CORRIDA DE AYER

### Mucho viento, mayor pánico y un puestio de trapos sucios

Se lidiaron cuatro novillos de la ganadería de don Agustín Páez, antes del Marqués de los Castellones, según dicen los programas.

Como en las dos corridas de esta misma ganadería anteriormente celebradas, y previo aviso al público, también se les han cortado las puntas a los novillos.

La entrada es muy buena en ambos tendidos, sobre todo en la sombra, donde ha cargado bien esta tarde.

Preside el jefe de la Guardia municipal don José Retamosa.

Aménala el espectáculo la Banda del regimiento de la Reina.

Según oportunamente anunciamos, Francisco Gutiérrez (Serranito) sustituye a Antonio Torres (Torero), a causa de hallarse este enfermo.

Primero.—Serranito lo lancea con más valentía que lucimiento, pues la res no se presta a dibujos por mucho que se esfuerza el matador.

Serranito coje las banderillas y, al compás de la música, prende un par, llegando bien, que resulta desigual.

Rafael Lucena (Negrete) es perseguido, alcanzado y derribado, resultando sólo con la rotura de la taleguilla, haciéndole el quite Serranito.

Aplausos.

Francisco Gutiérrez secunda con otro par de rehiletes, superior.

El novillo salta la barrera, originando las carreras y sustos consiguientes.

Vuelto al ruedo, Angelito Ordóñez, después de preparar Serranito al buró con unos cuantos capotazos, tan eficaces como valientes, clava medio par en todo lo alto, cayendo a la salida.

Ordóñez cierra el tercio con otro superior, que se aplaude.

Serranito comienza la faena de muleta con valentía, tocando varias veces el testuz al novillo, y en una ocasión sufre un palotazo de los que quitan el hipo.

Prosigue la faena con valentía y receta una estocada corta, en el terreno de los chiqueros, entrando superiormente, que, de no haber estado un poco tendida, hubiera dado en tierra con el bicho a los pocos instantes.

A la salida de la suerte, el espada es cogido y volteado.

Sin embargo, como la estocada es de muerte, la res dobla a poco y se concede a Serranito la oreja de su víctima, viéndose el diestro obligado a dar la vuelta al ruedo, en medio de nutridos aplausos.

Segundo.—Enrique Bejarano lo saluda con unas verónicas y un recorte, que le valen palmas.

Consejillo predece un par de garapillos, que resulta superior, y Morecillo coloca otro muy bueno.

El buró se entretiene en destrozando un burladero, haciéndolo de modo perfecto.

Consejillo clava otro, lo mismo que su primero, y Moreno, al relance, uno superior.

Ambos banderilleros son aplaudidos.

Enrique Bejarano empieza la faena de muleta valiente, pero pronto se huye la res y el espada no consigue lucirse.

Enrique procura igualar, dejándose de floreo, y atiza una estocada, entrando admirablemente, que resulta trasera de tanto atracarse.

El novillo dobla, la Presidencia concede al diestro la oreja del bovino, y Bejarano da la vuelta al anillo cosechando aplausos.

El diestro ingresa en la enfermería de la plaza, donde es asistido de una leve erosión en la mano izquierda.

Tercero.—Serranito lo saluda con un lance de capa y al dar el segundo véase apuradísimo por colárselo el novillo, teniendo el diestro que tomar el olivo más que de prisa y rematando el bicho en los tableros, con grave riesgo del matador.

También en este coje Serranito los palos y a los alegres acordes de la música prende medio par, ganando la cara al bicho con mucha valentía.

Repite con uno entero, superiorísimo, que hace brincar y correr desesperadamente al novillo y el diestro es ovacionado por la concurrencia.

Playa cierra el tercio con un superior par de palitroques, que quedan juntos y en todo lo alto, ganando el muchacho la cara a la res con gran valentía.

Muchas palmas.

Serranito ejecuta una faena de muleta en la que sólo se pueden anotar como buenos los tres primeros pases y de valientes los restantes, sin que veamos nada de ese toreo a que nos tiene acostumbrados y que tantas merecidas palmas le ha valido.

Conste que de ninguna manera queremos culpar de ello a Serranito porque, en realidad, la culpa no es suya, sino del novillo, que no le permite ninguna clase de lucimiento.

El espada, una vez que consigue igualar a la res, entra con gran valentía, y receta una estocada, un tanto trasera y tendida, siendo cogido y volteado.

El de Páez dobla, rematándolo el cachetero, y Serranito, a quien también se le concede la oreja de este novillo, recorre el ruedo cosechando aplausos.

Cuarto.—Bejarano lancea en dos tiempos, estirado y valiente la vez primera y siendo achuchado en la segunda.

A petición del público, el sobresaliente Feliciano Berná sale al ruedo y torea de capa con lucimiento, conquistando aplausos de los mismos que pretendían reirse de él.

Maera, en menos tiempo que se cuenta, coloca un superior par de banderillas; Moreno clava otro muy recomendable; repite Maera con uno llegando superiormente y quedando los garapillos en todo lo alto, y cierra el tercio el Moreno con otro al relance, de igual categoría.

Ambos rehileteros son, en justicia, aplaudidos.

Enrique Bejarano principia la faena de muleta con lucimiento y mostrando deseos de agradar, pero en vista de que no lo consigue, decide a entrar por avas y propina una estocada has-

ta el puño, pero atravesadilla, siendo cogido apuradamente.

Mientras las asistencias atienden a Bejarano, Berná se dispone a despachar al novillo, pero no tiene que hacer uso de las armas torcidas; primero, porque Bejarano, repuesto del golpe sufrido, sale decidido a finiquitar a la res, y segundo, porque esta acéstate a poco, pero como se hiriere, al caer, con el estoque, levántase de nuevo y Enrique intenta descabellar con la puntilla, sin conseguirlo, rematándola el cachetero.

### RESUMEN

Como para mencionar las innumerables peripecias que de uno u otro estilo ocurrieron ayer durante la lidia de los cuatro novillos, se necesitaba un periódico, hemos pasado por alto, en la reseña, todas ellas, limitándonos a concretarlas en este breve resumen, como justificación del subtítulo.

Hélas aquí: primero, a causa del fuerte viento reinante, los matadores no pudieron lucirse ni con la capa ni con la muleta, pues fácilmente quedaban al descubierto; segundo, los novillos mansurrearon en ocasiones, presentando todos ellos muchas dificultades, tanto en el segundo tercio como en el último; tercero, que estas dificultades, que muy bien pudieron ser corregidas al principio, fueron en aumento a causa del excesivo pánico, ayer más injustificado que nunca, que reinó en la plaza; y cuarto, que a esta clase de toros hay que llegarles a la cara, pero no enseñarles el capote, huir tan pronto como arrancan y dejar el trapo unas veces sobre los lomos, otras en un cuerno y la mayoría en el suelo, dándose el caso que ocurrió ayer de que hubo, en diferentes momentos de la lidia, tantos capotes en el suelo como toreros en el anillo.

¡Aquello parecía, más que un circo taurino, una feria de trapos sucios!

Bien hizo el público con tomarlo a broma y reír hasta más no poder, cada vez que vestían de máscara a alguna de las reses y caían sobre la arena los ensangrentados y sucios harambeles que un día, ya lejano ¡y tan lejano! fueron capotes de brega.

De Lis.

## A NUESTROS SUSCRIPTORES DE FUERA

Esta Administración les avisa que han sido puestos en circulación los giros para el pago de sus respectivas suscripciones, advirtiéndoles que en las LETRAS que les serán presentadas se consignará el tiempo que comprende dicho pago y el día en que concluye.

Para evitar los perjuicios de devolución de LETRAS se les ruega y recomienda que atiendan el giro sin más aviso, haciendo efectivas las que les sean presentadas.

A fin de evitar equivocadas interpretaciones de nuestra tarifa de anuncios, que con frecuencia publicamos en la cuarta plana, advertimos a los señores suscriptores que sólo se insertan gratuitamente en este periódico las esquelas de defunción de los mismos o de las personas de sus familias que habitan con ellos.

## Gacetillas

Los dependientes de comercio

Ayer, a las diez de la mañana, se reunieron los dependientes de comercio en el local de la Unión Mercantil, atentamente cedido por su digno presidente, para tratar del cierre de los establecimientos y reelección de junta directiva, la cual quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, Manuel García Berral.

Vice, Francisco Serrano.

Secretario, Rogelio Luque Díaz.

Vice, Juan Serrano Rosas.

Tesorero, Emilio Tuñón Sevillano.

Contador, Fidel Lacoba López.

Vocales: Antonio Morado, Alfonso Galisteo, Manuel Bustos Rodríguez, Manuel Rubio Peña, José Cañete García, Juan Muñoz Gaitán, Francisco Castilla, Antonio Carrero G. Juan, Fernando Escudero, Julián Guirao y Juan Medina.

Terminada la elección, el presidente dió cuenta de las gestiones realizadas por la comisión nombrada al efecto para el cierre de los establecimientos y también respecto a los trabajos de reorganización que se viene haciendo.

Al dar cuenta la directiva de las bases que ha de proponer la sociedad regulando las horas del cierre, se produjo un animado debate, acordándose por unanimidad dar un voto de confianza a la primera para que resuelva este asunto en beneficio de la dependencia.

En el acto, al que concurrió la mayoría de los dependientes de Córdoba, reinaron completo orden y mucho entusiasmo.

Asistió un delegado de la autoridad gubernativa.

Accidentes

Ayer fueron asistidos en la Casa de socorro las personas siguientes:

Gumersindo Pérez Álvarez, de 12 años, domiciliado en la calle de Emilio Castelar número 88, de una herida contusa en la mano izquierda.

José Hidalgo Villalba, de 18, habitante en la de Doña Engracia, 5, de erosiones en la oreja izquierda.

Luisa Herencia Camargo, de 40, con domicilio en la calle Postera sin número, de una contusión en la rodilla izquierda.

Agapita Arroyo Rivera, de 48, que vive en la de Pleitineros, 1, de quemaduras.

Agustín Fernández Heredia, residente en la calle Postera, 7, de la fractura del tercio medio del antebrazo izquierdo.

NICKOL El mejor desinfectante para las cuadras.

### Nueva fuente

Ayer, por la tarde, fué inaugurada una fuente pública en la barriada de Alcolea.

Al acto asistieron el alcalde don Salvador Muñoz Pérez y los concejales que forman la comisión de Fomento.

### Una reyerta

Ayer, en la plaza de toros, durante la celebración de la corrida de novillos, riñeron dos individuos y fueron detenidos.

Cuando la guardia municipal los sacó, uno de ellos llamado Francisco Carmona Varo intentó escaparse, impidiéndolo la guardia civil y municipal a caballo.

Con este motivo se originó una pequeña alarma entre el público, que no sabía de qué se trataba.

### El pescado

Ayer por la mañana se cotizó el pescado en los mercados de esta capital a los precios siguientes:

Longanudo y mero, a 2'00 pesetas el kilogramo; besugos, pescada, pescadillas y corvina pequeña, a 1'50; sardinas y boquerones, a 1'25 y a 1'00, y almejas, a 0'60.

### Escándalo

Ha sido denunciada la gitana Luisa Heredia Camargo, domiciliada en la calle Postera, que promovió ayer un fuerte escándalo en la calle de San Basilio y maltrató al niño José Pelayo Villar, causándole una herida en la oreja izquierda y erosiones en la cara, de las que fué asistido en la Casa de socorro.

Luisa resultó con una contusión en la rodilla derecha, siendo también curada en el benéfico establecimiento citado.

Las lesiones de ambos fueron calificadas de leves.

### PLAZA DE TOROS.—IDEAL CINEMA

Hoy lunes Estreno de la grandiosa y emocionante obra policíaca en 4 actos, marca Aguilá titulada

### LA HIJA DEL DETECTIVE

Sensacional asunto, perfecta interpretación.

Estreno de la muy cómica cinta marca Keystone FATTI SALVADOR.

Ampliará el espectáculo la Banda municipal.

### Foco de infección

El tragante de la fuente pública que hay en la plaza del Condé de Gavia se halla obstruido y el agua corre por la vía pública formando charcas que molestan a los transeúntes y constituyen focos de infección, a causa de la descomposición del líquido.

Trasladamos la denuncia al señor Alcalde.

### Los médicos de los niños

Servicios prestados por la inspección médico-escolar durante el pasado mes de Junio:

Reconocimiento general en las escuelas: despididos temporalmente por padecer enfermedad contagiosa de la garganta, 4; idem de los ojos, 2; idem de la piel, 6.

Reconocidos para ingresar en las escuelas, 44.

No admitidos a ingresar por enfermedad contagiosa del cuero cabelludo, 3; por no estar vacunados, 2.

Además se ha hablado a los niños acerca de principios generales de higiene; higiene del vestido; lucha contra el alcohol y la tuberculosis; perjuicios que pueden acarrear las moscas y mosquitos; higiene de la ventilación.

Servicio de partos: cuatro por aborto, inercia uterina, retención placentaria y aplicación de forceps.

### Detención

Por disposición del señor Alcalde han sido detenidos Nicolás Fernández Laguna y Francisco Recio Luque, quienes vertieron aguas en la calle de las Cabezas.

### Servicio de la plaza

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de la Reina.—Vista de hospital y provisiones, cuarto capitán del regimiento de Infantería de la Reina.—Reconocimiento de suministros, tercer capitán del regimiento de Sagunto don Eduardo González.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Los vinos de Mesa, Rioja, Valdepeñas estilo Madrid, Coñac, Champagne, Moriles, Aguardientes y Vinagres, del despacho de «La Olivarrera», son INMEJORABLES. Cister, 4.—Aceites finos a 12'50 pesetas arroba.

### Por inmorales

El guardia municipal Juan Padregosa detuvo a Carmen Molina Bueno, Rafaela Priego Rodríguez y Araceli Jiménez Benítez por cometer actos inmorales, blasfemar y escandalizar en la vía pública, faltando a la moral.

Después de permanecer varias horas en el Arresto municipal.

### Tren detenido

El jefe de la estación de la Balanzona comunicó al Gobernador que el tren número 1.011 detuvo su marcha una hora y treinta minutos en el kilómetro 11-100, por descomposición de su máquina.

### Denunciados

La guardia municipal ha denunciado a Rafael Martínez Díaz y Rafael Martínez González por convertir en vaciadero de inmundicias la ronda de Isasa, no haciendo caso de las amonestaciones del guardia municipal del distrito.

### Sin dueño

La guardia municipal ha recogido en el barrio de San Lorenzo un burro que se hallaba abandonado, ignorándose quién sea su dueño.

### Bien hecho

Por cantar coplas indecorosas en la vía pública han sido denunciados los jóvenes Antonio Bravo García, Antonio Ordóñez González y Francisco Muñoz, todos domiciliados en la calle de los Frailles.

### Carrero lesionado

Al pasar por el Campo de Madre de Dios guiando un carro Manuel Benítez Pedraza, tuvo la desgracia de que una de las ruedas del vehículo le pasara sobre el pie derecho, magullándolo y originándole la pérdida de la uña de uno de los dedos.

### LA SIDRA ALBANA REUNE TODAS LAS CONDICIONES PARA SER LA BEBIDA MAS AGRADABLE:

Bondad, baratura y no ser perjudicial.

### Que las compangan

En las calles de Sánchez Peña y Espartería hay dos cañerías conductoras de agua que están rotas y el líquido sale a la vía pública, causando molestias a los transeúntes.

### Al Arresto

Durante la madrugada de ayer ingresó en el Arresto municipal José Benito Herencia por insultar y amenazar con dejarle cesante a un guardia municipal que intentó recogerle una navaja.

### Un buen guardacalle

El guarda particular Juan Romero Cariche, que presta su servicio en la calle de Angol de Saavedra, en la madrugada del día 9 se encontró, en la referida calle, una sortija de oro y, enterado de quien era su legítimo dueño, enseguida hizo entrega de ella.

Merece elogiar la conducta observada por este guarda particular.

### Cocheros denunciados

Los cocheros de punto Ricardo Fernández González y Rafael Ruiz Casas han sido denunciados por dar vueltas con sus vehículos desatillados por las calles de Gondomar y Gran Capitán, contraviniendo lo dispuesto por la Alcaldía.

### Cierre de sastrerías

Siguiendo la costumbre establecida, desde hoy hasta el 10 de Septiembre inclusive se cerrarán los establecimientos de sastrería al toque de oraciones.

### Décimo de Lotería

Se ha extraviado un décimo de lotería, número 1.181, del sorteo del día 11. A la persona que lo haya encontrado si quiere devolverlo a la plaza de San Pedro, núm. 26, se le agradecerá y gratificará si lo desea.

### Falta de peso

Han sido denunciados los vendedores del Mercado público Rafaela Garrido Capitán y Miguel Gómez García, por expender la primera un cuarterón de carne con veinticinco gramos menos y el segundo por despachar un kilogramo de patatas, faltándole ciento diez gramos.

### Pérdida

Se han extraviado en el Cine de la Victoria, el sábado 8, unos lentes con su estuche.

La persona que los haya encontrado puede devolverlos en la Avenida de Canalejas, 52, derecha, y se le gratificará si lo desea.

### El tiempo

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 39'40.—Idem idem a la sombra, 33'60.—Idem mínima, 18'80.—Idem media, 26'20.—Oscilación, 14'40.—Agua de lluvia en milímetros, 0'00.—Agua evaporada en milímetros, 12'80.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en milímetros a 0° 749'30.

Temperatura a la sombra, 22'20.—Idem del termómetro humedecido, 17'80.—Tensión del vapor, 12'40.—Humedad relativa, 62'00.—Estado del cielo, casi cub.—Dirección del viento, S.O.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 291'60.

### Probad los géneros que sirven en el CAFÉ SUZO

Y os convenceréis de que es lo mejor y más barato. Cerveza al grifo, 1/2 bock, 15 céntos. Chocolate con pastas, 30 céntos.—Plaza de Cánovas.—Teléfono 12

### Avisos útiles

#### Cura el estómago el Elixir Sáiz de Carlos

—Urberraga de Ubilla.—MARQUINA (Vizcaya).—Agua azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías.—Se remiten gratis. Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

—Por sociedades extranjeras se solicita compra de toda clase de Minas, siendo de importancia. Para más detalles, Cister, 4, Córdoba.

#### Segundo Depósito de Caballos Sementales

ANUNCIO

Debido a adquirirse caballos sementales para el Estado, de tres años de edad a ocho inclusive, por la Junta nombrada al efecto, todos los días laborables, de 10 a 12 de la mañana, se invita a los señores ganaderos que deseen enajenarlos los presenten en este cuerpo, sito en el cuartel de Caballerías Reales, advirtiéndose que no se admiten personas intermediarias y que solo se tratará con los dueños de los caballos. Córdoba 11 de Febrero de 1916.—El Comandante Mayor, Baltasar Gil.—V.º B.º: El Coronel, Weber.

## PRIMER CONSULTORIO DE NIÑOS

Consulta de 2 a 4.  
Gratuita de 8 a 9.

Dr. Gómez Aguado  
Alfonso XIII, 24.

## "ANIS PRETEL,"

FUMADORES Pedid papel marcas: Zaida, Batalla Puento Alcolea y Barquillero. Kiosco de la plaza de Cánovas.

## Tocino añejo superior de los Estados Unidos

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía a los precios de 90 reales arroba por cajas completas y a 92 reales arroba por partidas de 25 kilos en adelante, entendiéndose dichos precios para fuera.

## LA MEZQUITA - Fábrica de Jarabes para refrescos de - Manuel Vergara Ríos Rey Heredia (antes José Rey) núm. 22.

Hernias, Vientres Voluminosos, Desencosos de la Matriz, Deformidades. Callos, Sordos. Tratamientos sin operar. Dr. CAMPOS.—Montera 38.—Madrid  
En Córdoba, de once a una, el 23 de cada mes, Hotel Simón.

## Espectáculos

Funciones para hoy

PLAZA DE TOROS.—Ideal Cinema.—Estreno de la emocionante obra policíaca en cuatro actos, titulada: «La hija del detective».—Estreno de la cinta cómica, «Fatty salvador».—Ampliará el espectáculo la Banda de música Municipal.—A las nueve de la noche.  
Precios: Sillas 0'40 céntos.—Gradas, 0'10 céntos.

Nuevo Restaurant de Miguel Gómez  
calle Marqués de Boll (antes Morillos) 5.  
Teléfono número 140.  
Plato del día: Bacalao a la vizcaína.

Restaurant de Antonio Gómez  
Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)  
Teléfono núm. 163.  
Plato del día: Ternera a la Frisacé.  
Se sirven cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.

EL PASAJE  
Restaurant y Establecimiento de bebidas de JUAN ARIZA  
Calle de San Alvaro, 3.—Teléfono 13  
Plato del día: Granadinas con guisantes.

Restaurant del Tourist's Bar  
Victoriano Rivera, 4 (antes Plaza)—Teléfono 260  
Bajo la dirección del acreditado cocinero Don Pablo Bruzo Fuentes  
Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud.  
Plato del día: Pollo al Jerez.

## Cómo se crían robustos los niños

Con GLAXO, la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, que es el UNICO sustituto de la leche materna. Pregúntense a los médicos y a los muchos miles de familias que lo usan. Evita y cura la diarrea e impide los trastornos de la dentición. Úsese el biberón GLAXO, modelo de higiene y fácil alimentación. El GLAXO es maravilloso como alimento de ancianos y enfermos, principalmente los del estómago e intestinos, a los que siempre alivia y muchas veces cura. Pídanse en farmacias, droguerías y tiendas de comestibles.

Importadores exclusivos en España, Portugal y Marruecos: Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 44, Madrid.

## Bodegas de los Sres. José García Delgado y H.ºs, de Jerez

Grandes especialidades procedentes de los mejores viñedos Jerezanos.

## CLARIT\*, amontillado fino.—G. D., fino oloroso superior.

Propias para regalos, se sirven cajas surtidas de vinos y coñacs, desde 22 pesetas en adelante.

## OSUNA Y CEBALLOS, C. DEL ROBLEDO, 3.—Teléfono 271

## Cerveza El Aguila

Se sirve a domicilio a 3'50 pesetas la docena de botellas de 1/3 de litro.—Teléfono 316.

Escritorio: Ramirez de Arellano 9. Depósito: Costanillas 44

## AUTOMOVILISTAS

¿Queréis que vuestras cubiertas sean eternas?

No rodar nunca con ellas estando deshinchadas, rechaparlas en la casa VIVER antes de que las hayan podido rozar en el suelo o debilitado por el contacto del polvo y el agua.

Es un error grandísimo apurar extremadamente una cubierta.

Debe bastar que las lonas asomen a la superficie exterior para que inmediatamente

# POR TELEGRAFO Y TELEFONO

Una de la tarde a 5 de la madrugada

## Madrid

**En obsequio de Alba**  
En el Hotel Ritz se celebró el banquete organizado por los periodistas encargados de las informaciones del Parlamento en obsequio del Ministro de Hacienda como testimonio de gratitud por la defensa que hizo en el Congreso de la referencia de sus proyectos económicos publicada en un periódico.

Asistieron más de cien comensales y se recibieron adhesiones de los directores de la prensa de Madrid y Valladolid.

Un periodista le ofreció el banquete en breves frases.

Alba le contestó dando las gracias y dijo que sólo se limitó a cumplir un deber de justicia al elogiar a la prensa, de la cual procede.

**Un requisito anulado**  
Merced a las gestiones realizadas por los Centros hispano-marroquíes se ha obtenido del Gobierno francés el ofrecimiento de anular el orden en virtud de la cual se exigían certificados de origen de los productos españoles destinados a la zona francesa de Marruecos.

En lo sucesivo sólo se les exigirá una certificación firmada por las comisiones de arbitrios y la autoridad militar de Melilla.

**Consejo de ministros**  
A las diez de la noche se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia para celebrar consejo.

La reunión duró cerca de dos horas.

Al terminar, el Conde de Romanones dijo a los periodistas que se había tratado de la huelga de los ferroviarios y que Gasset y Ruiz Jiménez dieron cuenta del estado de la opinión y de las esperanzas que tienen de que se solucionará satisfactoriamente el conflicto.

**Consejo en Palacio**  
Mañana se celebrará consejo de ministros en Palacio, presidido por el Rey.

## La huelga de los ferroviarios

**En Madrid**  
El Comité de los ferroviarios ha celebrado una reunión para protestar contra la medida adoptada por el Gobierno de militarizar a dichos obreros.

En el Ministerio de Fomento se siguen recibiendo numerosos telegramas de ferroviarios de la compañía del Norte en los que se ofrecen al Gobierno y a las empresas y comunican que no secundarán la huelga y están dispuestos a ir a los sitios en que sean necesarios sus servicios.

El Sindicato de la compañía del Norte ha publicado una nota que dice así:

Mantenemos en toda su integridad las seis peticiones hechas, que son moderadísimas.

Se nos trata de perturbadores por formular nuevamente unas peticiones respecto a las cuales no se nos hizo caso y esto es injusto.

Protestamos energicamente contra la militarización de los ferroviarios.

Esta noche ha llegado una comisión de ferroviarios de Valladolid para conferenciar con los ministros de la Gobernación y de Fomento.

**En Barcelona**  
El Gobernador civil de Barcelona ha manifestado que, legalmente, los ferroviarios no podrán empezar la huelga hasta el miércoles próximo a las diez de la noche, en que se cumple el plazo determinado, a contar desde que presentaron la comunicación notificando su propósito.

Se ha dispuesto que se incorporen al regimiento de ferrocarriles todos los individuos del mismo que se hallaban en uso de licencia.

Dícese que mañana se movilizará a los ferroviarios sujetos al servicio de las armas.

Ha llegado el comandante de la sección de ferrocarriles Alto, conferenciando con el Capitán general de la región.

**En Málaga**  
El Sindicato de obreros ferroviarios presentó al Director de la Compañía de los Andaluces un escrito con las conclusiones acordadas en la asamblea celebrada recientemente en Málaga.

El citado director se negó a admitirlo, fundándose en que los firmantes no eran ferroviarios.

En su virtud estos volverán a reunirse para tomar acuerdos.

**En el Ferrol**  
Han salido del Ferrol, con dirección a diferentes puntos, sesenta maquinistas y ochenta fogoneros de la armada para prestar servicio en el caso de que los ferroviarios planteen la huelga.

En breve saldrán más.

**En Bilbao**  
Han llegado dos capitanes del cuerpo de ferrocarriles con fuerzas a sus órdenes para encargarse de los trenes si se declara la huelga de los ferroviarios.

## Toros y novillos

**Novillos en Madrid**  
Con una gran entrada y un calor asfixiante se celebró esta tarde la corrida anunciada en la plaza de Madrid.

Lidieron novillos de la ganadería de Soler, los cuales cumplieron.

Eusebio Fuentes lanceó bien al primero; en quites estuvo muy oportuno; banderilleó con gran arte; hizo una faena de muleta ceñida, molestado por el viento, y entrando bien dió un pinchazo en su sitio y una estocada superior.

Palmas.

Al cuarto, que era mansurrón, lo pasó con inteligencia, despachándolo de una estocada. Al intentar el descabello dobló la res.

Palmas al diestro.

Carpio lanceó al segundo muy ceñido, dándole dos verónicas superiores. Con el trapo rojo hizo una lucida faena sufriendo un desarme y al herir quedó superiormente.

Ovación y petición de oreja.

Al quinto le toréó con habilidad, con la muleta reveló alguna desconfianza y propinó un pinchazo malo y media estocada igual.

Pitos.

Angelete en el tercero demostró gran valentía lo mismo con el capote que con la muleta y pinchando estuvo superior.

Fué volteado sin consecuencias.

En el último también se lució pasando de muleta e hiriendo.

Ovación.

El segundo novillo empitonó al banderillero Alfredo David, causándole dos heridas en la región malar izquierda y otra en una mano.

**En Santander**  
Los novillos corridos esta tarde en la plaza de Santander cumplieron.

Blanquito, en el primero, hizo una faena de muleta superior y con el estoque estuvo bien.

En el tercero quedó superiormente, oyendo una gran ovación.

Belmontito pasó de muleta con arte y valentía, dando molinetes que entusiasmaron a los aficionados, y al herir estuvo superiorísimo en los dos que le correspondieron.

Amorós mató dos añejos y, asimismo, oyó muchas palmas.

**Novillada suspendida**  
La corrida de novillos anunciada en la plaza de Vista Alegre (Madrid) fué suspendida a causa de haberse inutilizado una de las reses.

**Una cogida**  
En la novillada verificada en la plaza de Sevilla la cuarta res cogió al matador Pacorro, que resultó con un puntazo en un muslo y contusiones en diversas partes del cuerpo.

**Toros en Barcelona**  
En la plaza Monumental, de Barcelona, se celebró una corrida a beneficio del Sindicato de los periodistas.

Hubo un lleno completo.

Salió a pedir la llave la artista de variedades Amparo Medina, que fué saludada con una ovación.

Lidieron toros de la ganadería de Miura, que fueron bravos.

Gallo, en el primero, hizo una buena faena de muleta, sobresaliendo un molinete que le valió una ovación y música y al herir quedó bien.

Durante la lidia del segundo un caballo huido derribó a Rafael Gómez que tuvo que ingresar en la enfermería, donde le curaron varias contusiones leves.

Salió a la hora de matar al cuarto e hizo una faena breve, quedando medianamente con el estoque.

Cocherito de Bilbao lanceó al segundo con valentía y ceñido y pinchando estuvo superior.

En el quinto realizó una faena de muleta superior, dando pases de rodillas muy vistosos, y recetó un gran volapié.

Ovación y oreja.

Algabeño toréó al tercero con valentía; dió pases muy ceñidos, sobresaliendo varios naturales y despachó a la res de una estocada superior.

Ovación y oreja.

En el último también quedó superiormente con la muleta y el estoque.

Ovación y petición de oreja.

Los admiradores del diestro lo sacaron en hombros.

**En Pamplona**  
Con un lleno completo se celebró en Pamplona la tercer corrida de feria.

Jugáronse toros de la ganadería de don Vicente Martínez, que cumplieron.

Martín Vázquez estuvo valiente y pinchando regular en el primero y superior en el cuarto, en el que obtuvo una ovación.

Belmonte hizo dos faenas de muleta superiores, a pesar de dificultarlas la lluvia, sobresaliendo la del quinto, al que dió pases de rodillas y molinetes soberbios, y al herir estuvo superiorísimo.

Escuchó grandes ovaciones y se le concedió la oreja de sus dos toros.

Ballesteros hizo faenas artísticas, con mucha valentía, y al matar quedó superiormente en el tercero y bien en el sexto.

Al pasar de muleta a este resbaló y cayó ante la cara de la res, resultando ileso por milagro.

**En Castellón**  
Los toros de la ganadería del Duque de Tovar lidiados en Castellón no pasaron de medianos.

Posada estuvo trabajador con el capote, regular con la muleta y superior con el estoque en los tres que le correspondieron.

Oyó continuas ovaciones.

Salari valiente, adornándose con la muleta y superiorísimo hiriendo.

Cortó la oreja del segundo y el cuarto.

## Provincias

**La huelga de Barcelona**  
Los representantes de las sociedades obreras de Barcelona han celebrado una reunión, acordando ayudar, moral y materialmente, a los obreros huelguistas de las fábricas.

El sindicato fabril La Constancia ha anunciado un mitin, que se verificará en la Casa del Pueblo.

Con este motivo las autoridades han tomado muchas precauciones.

La Unión general de los obreros secundará la huelga marítima.

**Inauguración de un ferrocarril**  
Comunican de Miranda que esta mañana se verificó la inauguración del ferrocarril de Haro a Ezcarry.

El acto revistió gran solemnidad.

Asistieron Villanueva y Rodríguez, que fueron con este objeto, las autoridades y un inmenso gentío.

El Presidente del Congreso y el diputado Rodríguez regresaron esta noche a Madrid.

**Los conflictos obreros**  
Comunican de Bilbao que, a causa de negarse la empresa de los Altos Hornos a pagar semanalmente a los obreros, alegando que no consta esta concesión en la fórmula convenida para solucionar el conflicto de los metalúrgicos, durante la madrugada última penetró en dicha fábrica un grupo de operarios y obligó a los dos mil hombres que constituyen la brigada nocturna a paralizar el trabajo y abandonar el edificio.

Lo mismo hicieron en los talleres de la Sociedad Vizcaya, arrollando a los guardas.

Hoy no han acudido los obreros a reanudar sus tareas.

Los huelguistas abrieron la cabeza a un operario que intentó trabajar.

En Sestao y Baracaldo se advierte una agitación extraordinaria.

Más de cinco mil obreros se estacionaron en las calles y plazas.

La guardia civil custodia las fábricas.

Las pérdidas causadas por la suspensión del trabajo son enormes, pues los obreros abandonaron cinco hornos de acero.

**Una feria**  
Con animación extraordinaria se está celebrando la feria del Ferrol.

Abundan los montañeses con ganado mular. Las ventas de este son muy numerosas y se efectúan a precios elevados.

**Federación de médicos**  
Los médicos titulares del Ferrol se han reunido para constituir la federación provincial.

**El temporal**  
En el Ferrol se ha desencadenado un temporal violentísimo.

Comunican de Finisterre que el oleaje estralló el pallebot Dorotas.

Sus tripulantes se salvaron.

**Los autores de un robo**  
Comunican del Ferrol que, apesar de las constantes gestiones que se efectúan, aun no se ha conseguido descubrir a los autores del robo del metal cometido a bordo del acorazado Jaime I.

**Un acuerdo**  
Telegrafían de Valencia que las sociedades obreras de los poblados marítimos han acordado no declarar la huelga general que tenían anunciada para secundar la de los obreros del mar.

## Extranjero

**Parte francés**  
La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

En el Somme reina tranquilidad.

En Hardecourt hicimos prisioneros a diez oficiales y sesientos treinta y tres soldados.

En el frente de Verdun el enemigo bombardeó diversos sectores y emprendió un ataque, sin resultado, contra la posición de la Cruz de San Juan.

Un importante contingente enemigo logró penetrar en una de nuestras trincheras, pero lo expulsamos por medio de un enérgico contraataque.

En los Vosgos el adversario atacó el desfiladero de Santa María.

En la operación que iniciamos al Norte de Haran Wilerkop hicimos catorce prisioneros y nos apoderamos de una ametralladora.

**Un triunfo de los rusos**  
Comunican de San Petersburgo que los rusos se han apoderado del importantísimo centro ferroviario de Delatij, en la Galitzia del Sur.

**Muerte de un Príncipe**  
Participan de Amsterdam que ha fallecido el Príncipe Schamburg Lippe, hermano político del Emperador de Alemania.

**Contestación a una nota**  
Comunican de París que el Secretario de Estado yanqui ha entregado a los representantes de Méjico la contestación del Gobierno de los Estados Unidos a las peticiones de Carranza.

Es favorable y en ella se expresa el propósito de arreglar por medio de negociaciones directas el conflicto pendiente.

## MONTILLA, FOTOGRAFO

Trabajos fotográficos en todas clases. Especialidad en ampliaciones y efectos de luz. Calle de la Plata, núm. 4.

## Sección Religiosa

**Santo de hoy.**—Los santos siete hermanos mártires, Santos Rufina y Segunda, vírgenes y mártires.—Mañana.—San Pío I, papa y mártir, y San Abundio, mártir de Córdoba.

**Jubileo circular.**—Hoy en la iglesia del convento de Capuchinas, costado por doña Brígida Molina, por su esposo.—Mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, costado por don Manuel Enriquez y señora, por sus padres.

**Corte de María.**—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de Loreto, en la Encarnación.—Mañana a nuestra Señora del Milagro, en la parroquia de San Francisco.

En la iglesia de San José (San Cayetano).—Hoy, a las seis de la mañana, cuarto día de la novena rezada a la Santísima Virgen del Carmen, mientras la celebración del Santo Sacrificio de la Misa, en la que se dará la Sagrada Comunión, cantándose entretanto preciosos motetes.

En Santa Ana.—Hoy tercer día de la novena que dedican las carmelitas descalzas de este convento a su Augusta e Inmaculada Madre la Santísima Virgen del Carmen. A las seis y media de la tarde se expondrá a Su Divina Majestad, siguiendo el rezo del santo rosario, ejercicio de la novena, terminándose con la reserva.

En San Nicolás.—Hoy tercer día de la solemne novena a la Santísima Virgen del Carmen. Se rezará el Santo Rosario, Letanía y habrá lectura de la novena. Comenzará a las ocho de la noche.

† XI aniversario.—Las misas que se celebren el día 10 del corriente en la parroquia de San Juan y el 11 en la de San Miguel, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Angel Lara-Barahona Alcalde (q. e. p. d.) que falleció el 10 de Julio de 1905.

Su viuda e hijos ruegan a las personas piadosas le encomienden a Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

† X aniversario.—Las misas que se celebren el día 14 en la parroquia de San Miguel, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Angel Lara-Barahona Alcalde (q. e. p. d.).

Sus hijos suplican a sus parientes y amigos los encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores.

## ACEITES DE OLIVA SUPERIORES

Servicio a domicilio.—Teléfono, núm. 64.

José de Rioja, en L.ºn Córdoba.

## José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Resultado del registro del día 8 de Julio de 1916.

Reses mayores.—Don Antonio Leal 12 a 1'98 pesetas.—Don José Mengual Albanell 15 a 1'98.—Don Diego del Río 7 a 1'98.—Don Angel Suárez Varela 10 a 1'98.—Don José Mengual Monserrat 22 a 1'98.—Don José Garrido 1 a 1'98.—Don Florentino Sotomayor 12 a 1'98.—Don Francisco Natera 1 a 1'98.—Don Joaquín Natera 1 a 1'98.

Terneras.—Don José Mengual Albanell 8 a 2'11 pesetas.—Don José Mengual Monserrat 8 a 2'11.—Doña Elisa Ayllón 4 a 2'11.—Don Rafael Rodríguez (resto) a 2'12.

Menores.—Don Sandalio Vidal 100 a 1'45 pesetas.—Don Francisco Cuadrado 50 a 1'45.—Don Rafael González (resto) a 1'46.

Borregos.—Don Francisco Cuadrado 100 a 1'60 pesetas.—Don Antonio Sánchez 35 a 1'60.—Don José García 3 a 1'60.—Don Rafael Rodríguez (resto) a 1'60.

Prezios al público.—Vaca con hueso, a 2'04 pesetas.—Idem sin hueso, a 2'94.—Ternera con hueso, a 2'20.—Idem sin hueso, a 3'20.—Macho, a 1'84.—Borrego, a 2'00.

## LA CAMISERIA FAVORITA

CLAUDIO MARCELO 12

Líquida todas las existencias, por ausencia de su dueño, con un 25 por 100 de descuento sobre los precios de fábrica.—Sólo por un mes.

## CAPÉS "GRAN CAPITÁN," Y "CERVECERÍA,"

PROPIETARIO: ANTONIO TORRES

NEVERÍA, CAFÉ, VINOS Y LICORES

SALÓN DE BILLAR

Los trabajos de este establecimiento están a cargo de los Hnos. Torres.—Teléfonos núms. 31 y 142

## GRAN CAFÉ "LA PERLA,"

I. GONDOMAR, I

El más cómodo y céntrico de la población

HLADOS PARA HOY

Mantecado.—Granizada de Aímendra.—Granizada de Limón.—Leche merengada.

Crema de Fresa.—Granizada de café.

Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.—Cerveza helada al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.

Servicio permanente y a domicilio.

TELEFONO NUM. 4

## "LA PERLA,"

Gran Establecimiento de Confeitería

EL MAS Suntuoso de España

Casa fundada en 1879.

La más importante de Córdoba

Premiados sus productos con Medallas de oro y Grandes premios en varias Exposiciones.

Artículos para regalos.

Cajas novedad llenas de bombones selectos.

Caramelos de todas clases.

Gondomar, 1. — Sevilla, 1 y 3

CORDOBA

## Horario de trenes

Trenes ascendentes

CORDOBA

Horas de

N.º CLASE DE TRENES Llegada Parada Salida

1 Mixto para Madrid... 1'35 35 2'10

17 Mercanca con viajeros hasta Menjíbar... 6'05

179 Mercanca con viajeros hasta Villa del Río... 9'25

99 Mixto regional de Sevilla... 10'20

93 Rápido para Madrid... 12'06 6 12'12

21 Correo gral. para idem... 15'50 25 16'15

87 Mixto regional hasta Menjíbar... 18'20

97 Idem idem de Sevilla... 20'25

91 Exprés para Madrid... 22'55 15 23'11

# Neurastol GRANULADO Espinar

(REGISTRADO)

Curación segura de la NEURASTENIA-DESEQUILIBRIO NERVIOSO-DESNUTRICION-ANEMIA  
INAPETENCIA - MELANCOLIA - EMBARAZO - CRIANZA

LÉASE EL PROSPECTO

Es de sabor agradable y no hay que privarse de ningún alimento

DE VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS



